

- b. Kita harus mengemudikan siaran RRI sebagai alat perjuangan dan alat revolusi seluruh bangsa Indonesia dengan jiwa serta budi penuh kecintaan kepada Tanah Air dan bangsa.
- c. Kita harus berdiri di atas segala aliran dan keyakinan partai atau golongan dengan mengutamakan persatuan bangsa dan keselamatan Negara serta berpegang pada jiwa Proklamasi 17 Agustus 1945.

Tri Prasetya tersebut pada dasarnya merupakan visi RRI sejak lahirnya dan kapan pun harus dipertahankan. Namun sejarah berkata lain. Sejak adanya Pemerintah Orde Baru, RRI dipakai sebagai corong pemerintah demi kepentingan segelintir orang dengan mengabaikan aspirasi masyarakat yang berkembang dari masa ke masa.

Sejak Departemen penerangan terkena likudasi oleh Pemerintah Orde Reformasi (Presiden Abdurahman Wahid), dimana Deppen yang secara *de facto de jure* menaungi RRI saat itu, sudah saatnya harus merelakan untuk melepaskan RRI sebagai radio-nya pemerintah. RRI kini menjadi radio publik yang independent, yang artinya RRI dibentuk untuk kepentingan publik, didanai oleh publik dan dikontrol oleh publik. Yang dimaksud publik disini adalah seluruh penduduk yang harus dilayani dalam sebuah Negara atau wilayah.

RRI Surabaya memiliki catatan sejarah yang amat penting dalam perjuangan bangsa, dan dengan pertimbangan ini Pemerintah membangun tugu/prasasti/tetenger. Bung Tomo yang telah dianugerahkan sebagai Pahlawan

Waktu Siaran : Minimal 19 jam Per Hari. Alokasi waktu untuk siaran berjaringan (lokal/korwil, Nasional dan Internasional). Maksimal 25 % dari total jam siaran per hari.

7. Format Program 4 (PRO 4)

Media juga sering kali berperan sebagai wahana pengembang kebudayaan, bukan saja dalam pengertian pengembangan bentuk seni dan simbol, tetapi juga dalam pengertian pengembangan tata-cara, mode, gaya hidup dan norma-norma. Hingga saat ini, selain sebagai radio pertama di Indonesia, RRI juga merupakan pemerhati budaya daerah. Radius pancarnya di kabupaten dan provinsi. Karena daya jangkau AM sangat luas, maka pendengar program ini sangat banyak. Siaran kebudayaan sangat diutamakan dalam program ini. Sebagai pelestari budaya, pendengar PRO 4 masih didominasi oleh kalangan usia tua yang sangat menggandrungi program musik keroncong. Namun bukan berarti tidak ada pendengar dari khalayak muda yang mendengarkan radio siaran ini. Oleh sebab itulah, PRO 4 AM 585 Khz RRI Surabaya ingin pula merangkul khalayak muda dalam share atau berbagi, terlebih ikut melestarikan dan belajar mengenai musik keroncong melalui program musik keroncong yang ada di radio siaran ini. Dengan menghadirkan beberapa program unggulan, diantaranya, *Mancong* (Manasuka Langgam Keroncong), pelestarian musik keroncong yang semakin sempit terhimpit jenis musik lain, untuk memenuhi keinginan dan rasa cinta pendengar, PRO 4 AM 585 Khz RRI Surabaya menyajikan program ini dengan format

8. Program *Mancong* (Manasuka Langgam Keroncong)

Pendengar bisa mengirim salam dan *merequest* lagu keroncong mulai lama hingga Manasuka Langgam Keroncong (*Mancong*). Acara ini mengudara setiap hari Senin s.d. Minggu pukul 11.30 s.d. 13.00 WIB. Memutarkan 100 % lagu keroncong dan informasi mengenai lagu keroncong yang baru. Melalui *line* telepon dan sms. Pendengar bisa mengudara melalui nomor 031-5462961 dan 031- 546817 serta nomor sms 085230388585.

Dibawakan oleh penyiar yang handal dan sudah menjadi favorit pendengar setianya, seperti Mbak Wuri, Mbak Utik, dan Mbak Shanty. Keseluruhan penyiar adalah wanita karena merupakan saran dan permintaan dari pendengar.

Kelebihan pogram ini adalah menyajikan penuh musik keroncong yang juga ditambah penggunaan bahasa Jawa Kromo antara penyiar dan pendengar yang bergabung, membuat program ini berbeda dengan program siaran musik keroncong di radio lain. Selain itu, lagu yang diputar juga tidak monoton (hanya itu-itu saja) melainkan selalu seimbang memutarkan lagu keroncong lama hingga yang baru. Hal itu yang membuat pendengar menyambut hangat program ini. Meskipun hanya beberapa pendengar dari kaum muda yang mendengarkan program ini, itu sudah menjadi sebuah kebanggaan dan sebagai bukti bahwa musik keroncong masih ada di hati generasi penerus bangsa. Karena dirasa banyak memberikan manfaat bagi pendengar muda, baik sebagai penambah wawasan dan referensi mengenai lagu-lagu keroncong serta seluk-beluk dan perkembangan semua yang berhubungan dengan

keroncong, maka mereka tentunya memiliki beragam motif mengapa mereka masih peduli untuk mendengarkan program keroncong di PRO 4 AM 585 KHz RRI Surabaya.

Sebuah usaha pelestarian musik keroncong yang semakin sempit terhimpit jenis musik lain. Maka untuk memenuhi keinginan dan rasa cinta pendengar yang terbilang cukup banyak dari berbagai usia, mulai muda hingga tua, perlu kiranya mendapat perhatian khusus. Dengan penyajian yang menggunakan bahasa Jawa Kromo maka sangat pas acara ini mendapat sambutan yang cukup hangat dari pecinta musik Keroncong.

9. Proses Terbentuknya Pendengar PRO 4 RRI Surabaya

Tak lengkap rasanya jika sebuah radio berdiri tanpa ada pendengarnya. Karena yang bisa menyuplai eksisnya suatu stasiun radio selain dari dalam lembaganya juga dari para pendengarnya. Dengan adanya pendengar, radio bisa lebih maju ke depannya. Begitu pula yang terdapat pada Radio Republik Indonesia Surabaya. Tertcatata sebagai radio yang sudah lama berdiri, menjadikan radio ini berubah menjadi milik publik. Dengan begitu jumlah para pendengarnya pun tak terkira dan tersebar di seluruh penjuru wilayah daerah dan propinsi. Tidak hanya dari kaum tua, kaum muda pun tak kalah ingin eksis sebagai pendengar setia RRI Surabaya.

Dari sekadar mendengar dan kirim-kiriman salam di beberapa program interaktif yang ada di RRI, salah satunya di PRO 4 AM 585 KHz, kemudian para pendengar itu saling mengenal lewat udara. Hingga kemudian

dibentuklah Paguyuban Pencinta RRI Surabaya (PPRS). Paguyuban ini dibentuk secara resmi pada 10 Juni 2001 oleh Gun Sukmagunadi, kepala stasiun RRI saat itu. Awalnya, sebagian besar anggota paguyuban itu adalah pendengar setia program Nada Irama yang menampilkan lagu-lagu kenangan dan mengudara pukul 09.00 – 10.00 WIB. Mereka umumnya para manula, pensiunan, ibu rumah tangga, dan pelajar. Meski tak saling kenal, para pendengar itu rajin mengirim salam. Dan bila salah satu pendengar lama tidak mengudara, pendengar yang lainnya akan menanyakan kabarnya melalui udara. Selain berkiriman salam mereka juga memesan tembang kenangan dan mengirimkan ke pendengar lain yang dikenal di udara.

Perkenalan dan perjumpaan lewat udara itu membuat mereka makin dekat, hingga kopi darat (bertatap muka) pun dilakukan. Awalnya hanya dilakukan beberapa orang saja. Setelah dianggap perlu, pertemuan dalam jumlah besar pun dilakukan. Para pendengar bersilaturahmi dari satu rumah ke rumah yang lain. Mengadakan pertemuan bagi para pendengar cukup mudah, cukup dengan menelepon ke radio dalam acara *live*, saat itu juga pesan kita tersampaikan.

Karena semakin banyak pendengar program Nada Irama yang ingin tergabung dalam silaturahmi itu, pada 1997 dibentuklah nada Irama fans Club yang dimotori oleh Ny. Risal (ibu rumah tangga), Yulianto (pensiunan TNI AL), dan Ny. Juliati. Bertiga mereka berkoordinasi merencanakan pertemuan antar pendengar. Sayangnya pertengahan 2001 program Nada Irama yang menjadi media penghubung antar pendengar itu dihapus. Kebijakan pihak

RRI tersebut tentu saja membuat puluhan pendengar setia program itu protes. Dari melalui surat, telepon hingga mendatangi kantor RRI di Jl. Pemuda. Kekecewaan itu diungkapkan dengan membubarkan Nada Irama Fans Club di kantor radio tersebut. Dihadapan ratusan pendengar yang datang dari dalam dan luar kota, Kepala RRI Gun Sukmagunadi menolak pembubaran tersebut. Beliau mengatakan klub itu tak perlu dibubarkan, sebaiknya diteruskan dan tidak perlu bertumpu pada satu mata acara tapi seluruhnya. Pak Gun juga meresmikan silaturahmi para pendengar dalam satu wadah.

Melalui SK No. 595/S.4.I.14/V/2001 yang dikeluarkan Kepala Stasiun RRI Regional I Surabaya berdirilah Paguyuban Pencinta RRI Surabaya dengan jumlah anggota sekitar 500 pendengar di dalam maupun luar kota. Selain silaturahmi, pertemuan itu berguna untuk menambah wawasan anggota. Pasalnya, berbagai hal mulai politik, lingkungan, sosial-budaya, sampai kesehatan dibahas dalam pertemuan bulanan.

Keguyuban ini bukan hanya muncul setiap bulan atau seminggu sekali. Tak jarang dalam beberapa hajatan seperti pengantin, khitanan maupun acara syukuran lain anggota paguyuban itu juga terlibat. Begitu pun jika ada salah seorang anggota yang sakit atau meninggal, tanpa diminta mereka akan datang membantu. Sebagai suatu wadah, suara para anggota PPRS juga menjadi masukan bagi pihak RRI dalam pengambilan keputusan dan pembuatan program baru. Salah satu masukannya, pembatasan pengiriman salam antara 5-10 nama saja, sebelumnya pengiriman salam bisa sampai 40

Dengan adanya program *Mancong* memberikan manfaat bagi pendengar setia PRO 4 untuk bersilaturahmi dan berkumpul antar pendengarnya. Hal tersebut dijelaskan sebagai berikut :

“Para pendengar bisa berkirin salam, bisa menambah relasi, dan bisa dekat dengan pendengar serta penyiar program *Mancong* tersebut. Dari situlah kemudian berkembang hingga ke acara-acara diluar jam siaran, seperti jumpa fans dan arisan yang digagasi oleh para pendengar dan dari pihak PRO 4 juga ikut menghadiri. Arisan itu dilaksanakan satu bulan sekali dirumah salah satu pendengar PRO 4.dari situ kemudian berkembang lagi, dan diawali dari ide pendengar juga, yaitu untuk karaoke bersama.”

Keinginan pendengar untuk karaoke bersama mendapat kendala dalam hal biaya. Sehingga dari pendengar memberikan kaset untuk program karaoke dan lagu yang dipilih saat itu adalah keroncong. Akhirnya dibuatlah program karaoke keroncong melalui udara atau dengan cara meminta lagu yang diinginkan dan menyanyikan melalui telepon. Hal itu dijelaskan sebagai berikut:

“Kendala waktu itu adalah masalah biaya. Dan akhirnya diputuskan bagi para pendengar untuk membawa kaset sendiri-sendiri ke studio PRO 4. Kaset-kaset itu kemudian oleh para pendengar diberikan atau disumbangkan ke pihak PRO 4. Nah, untuk mengefisiensikan waktu dan biaya, akhirnya dibuatlah program karaoke *live in phone* yang hadir setiap hari Minggu mulai pukul 14.00 hingga 16.00 WIB. Jadi pendengar tidak perlu datang lagi ke studio, cukup dengan menelepon kemudian meminta lagu yang ingin dinyanyikan. Dari situ program keroncong di RRI masih berkembang lagi.”

Dengan adanya program keroncong di PRO 4 juga memberikan wadah atau sarana bagi grup-grup keroncong yang ada di Jawa Timur untuk mengapresiasi bakat mereka di bidang keroncong dan beberapa diantara mereka bisa meraih kesuksesan. Dengan adanya hal tersebut maka minat kaum

